
周焕凤老师访谈

受访者	  1978年6月毕业于北京外国语学院法语系并留校工作。工作期间

曾先后担任学院团委干部、人事处师资科科长、人事处副处长、

法语系党总支书记和资产管理处处长等职。1999年至2002年，曾

被借调至中国驻罗马尼亚大使馆教育处工作，负责中罗教育交流

和留学生管理工作。2013年9月退休。

采访者	 王凯、李铭志
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周老师好！我们了解到20世纪70年代您曾在北外度过了4年的求学生活，请问您能和我们

分享一下那时您在法语系的学习经历吗？

我于1974年10月进入咱们北外法语系学习，我们这届共招了60名法语专业的

学生，分为4个班，每个班15个人，和现在一样都是小班教学。我还记得那时候

一年级有精读课和听力课，到了二年级后又有泛读课、报刊课、翻译课，最后一

年还开设了法语对象国研究的课程。现在你们开设的课程比我们那会儿可要多得

多啦，我们那个时候没有二外课，公共课也比较少，只有一年级的中文课和二三

年级的马列主义课，不像你们现在的课程那样丰富、全面。

我们那个时候的学习条件和学习环境也没法和现在相比，20世纪70年代的时

候，信息比较匮乏，资料也很欠缺。当时学校有一个教材出版科，负责全校几十

个语种的教材打印工作。这些教材基本上都由系里面的老师编写，油印后经过简

单装订便发放给我们使用，马晓宏老师主编的全国统编法语教材的问世已经是 

80年代后的事了。我毕业的时候，没有一本书是精装的，全部是油印的、订书机

装订的，不像你们现在全是精装课本。那时候的教材我还保存着呢，偶尔还翻出

来看看回忆一下，还挺有意思的。你们看，那会儿的条件是多么艰苦呀。

那会儿我们法语系里面有一间很简陋的语音室，当时的语音室只有一项功

能，就是放磁带。听力课上，老师坐在讲台上放录音，我们带着很大很笨重的耳

机在下面听老师指点。当时每班教室里面还放着一台录音机，可以让我们课余时

间自己听录音，你们可能在北外校史馆里面也看到过，很大很笨重的那种录音

机。我们在大一、大二的时候，有法国来的外教，我记得每周有一节还是两节的

语音课，这就是我们当时唯一和外国人交流的机会，不像现在使馆官员、大使参

赞经常来学校，也有很多专家讲座，我们那会儿什么都没有。还有就是放法国电

影，那些电影的音质不好，听不太清楚，同学们当时只是看个热闹。所以学习条

件真是非常艰苦，没法跟你们现在比。

我们现在的法语学院有着丰富多彩的活动和比赛。您求学时期的法语系有哪些有趣的课外

活动呢，能否给我们分享一些您的体会？

我们那个时候的课外活动跟现在不大一样，我特别羡慕你们现在能有这么多
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丰富的社会活动，我们当时只有学农、学工、学军，外加一些社会实践，有些安

排在毕业学年，算是毕业实习。 

大三的时候有一个实践的机会，相当于毕业实习吧。我们4

那几年每一届的同学必须参加学农、学工、学军。我们这一届同学学工的时

候被派到了北京市的工厂，我记得我当时到民族印刷厂学习了一个月。学农的时

候被安排到了离学校比较近的郊区农村，就是现在你们可能也经常会去的购物中

心那一片地方，我们就在那里学农，和农民同吃、同住、同劳动了一个月时间。

大二的时候我们去了山西忻县（今忻州）的部队学军，一个月的军营生活中，我

们跟战士们一起训练和劳动，一块儿在靶场上摸爬滚打，白天有射击比赛，夜晚

还有拉练活动。这些经历都是我终生难忘的。

个班有不同的项

目。我们班当时被派到北京部队的坦克学校，有一批非洲扎伊尔（现刚果民主共

和国）的军人来华学习坦克维修技术，我们去做课堂翻译。那是我人生第一次参

与外事工作。平时我们总说听、说、读、写、译的基本功如何重要，这次实习后

我才确确实实体会到这些外语基本功的重要性，同时还体会到了掌握好中文和历

史文化知识的必要性，做外事工作这两方面都是非常重要的。后来我到驻外使馆

工作后，体会更深了，觉得作为一个外事工作者，外语和母语知识的掌握程度决

定了你事业的成败，不是口头上说说，确实是我亲身体会到的。我们这一代人一

般经历都不会太复杂，但是也有一些影响终身的、在记忆当中永不磨灭的经历。

谈起劳动，我突然又想起了一些事。北外人防地下室你们下去过吗？那些

地道、防空洞就是我们这几届学生在上学期间挖的。北外的东院下面是四通八

达的，人防工程修得很棒。网球场旁边有一个入口，下面是一个很大的活动厅， 

20世纪80年代初不是流行跳舞嘛，那会儿是高校里面很有名的地下舞场，好多高

校的学生都来我们这儿跳舞。唐山大地震的时候，我们的人防地下室起到了很大

的作用，地震预报一来、发现有地震的迹象的时候，我们都跑到地下室去躲避。

一想起北外的人防工程，我就想起当年和同学一起挖地道的场景，我们那时弯着

腰在里面挖土，然后把土装车推到某一个区域，用吊车吊上去。我们的汗水都留

在了这里。挺辛苦的，但很有意义，尤其是留校工作以后，发现地下舞厅还在。

当然，时间长了，人防工程现在也不怎么使用了。
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您从法语系毕业后便留校负责行政方面的工作，后来还担任了法语系的总支书记，在您负

责的事务中有学生就业这项工作。您是如何进行这项工作的呢，当时从法语系毕业的同学

们主要都去哪里工作了呢？

我是1978年夏天毕业的，毕业以后留校。当时我没在系里，被分配到了学院

的机关团委，干了几年之后被调到人事处负责师资管理工作，后来又出国工作，

到1994年我才回到法语系担任总支书记。我在法语系做党务工作，其中包括毕业

生工作分配，一共在法语系待了5年，时间也不太长。

我们毕业那会儿工作分配绝对服从组织安排，但是到了20世纪90年代初，大

学生工作分配开始改革了，由统一分配变成了双向选择，跟现在差不多。20世纪

90年代我负责（学生就业）工作的那几年，我们法语系学生就业去向主要是国家

部委的外事部门，以外交部为主，有教育部、司法部、文化部等部委的外事司，

还有一些大的负责对外联络的事业单位。也有少数同学选择去高校任教，尽管那

会儿当老师不是那么吃香，但也比较稳定，我们法语系有不少同学，尤其是女同

学还是比较喜欢去高校当老师的。还有少数同学去了外企，但20世纪90年代初的

时候中法企业交流这方面还不太深入，好多法国企业在北京招聘也是要会英语的

学生，要法语专业学生的并不多，所以去外企的同学也不多，主要还是去部委。

就业方式变为双向选择之后，用人单位参加各种招聘会，有北京市一级的、高校

联合的和北外单独的，通过各种渠道发布招聘信息，毕业的同学自愿报名，参加

笔试、面试。考完试后用人单位会筛选一批值得深入了解的毕业生，来学校、来

系里拿着名单找我们了解拟聘人员的全面情况。作为负责这项工作的老师，我们

就要如实、客观地介绍各位同学的情况。不过最后的决定权不在学校，还是在用

人单位那里，这就跟以前统一分配的方式不太一样了，我们只是提供一个服务。

对于当时就业过程中因为各种原因不太顺利的同学，我们除了通过正常程序

给他们提供机会外，还特别注意帮助那些所谓的“困难户”，有时候我们会发动

系里的老师帮助他们。有些老师很热心，他们教了几十年法语，有好多学生在某

些部门已经成为领导，老师们通过这些部门的领导，为我们比较困难的同学多争

取一些机会。在这方面，我觉得我们法语系那几年的就业工作还是搞得相当不错

的，同学们都比较认可。当时有同学跟我开玩笑：“周老师呀，你帮我们解决就

业呀，就像嫁闺女一样，一个一个都给我们落实好了。”后来我就跟他们说，我

们法语系很多老师都像我这样，特别热心。他们找曾经教过的学生要名额，通过
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他们的学生向人事部门推荐我们法语系的毕业生。当时这个工作是有就业比例要

求的，也有时间限制，要在规定时间之内把就业工作安排好。所以我们每年都尽

量把这项工作往前赶，要尽快落实，提高同学们的就业比例。每年我们法语系的

就业比例相对还是比较高的。据说当时西语系的同学特别羡慕我们法语系的同

学，说你们法语系的老师怎么这么热心，你们就业比例怎么这么高。这是我们法

语系的传统，大家为了学生的前途特别团结一致，年年如此，老师们对我的工作

也都特别支持。

结束法语系总支书记的工作后，您于2004年4月至2013年9月担任北外资产管理处的处长。

我们得知您对于北外新图书馆历时4年的改扩建工程有着十分重要的贡献，我们也特别喜

欢现在的图书馆。请问您能给我们分享一些您在这份工作中的经历吗？

我离开法语系后，到驻外使馆工作了几年，2004年又回到了北外，在资产管

理处当处长，一直到2013年9月退休。我的主要工作是负责全校物资、设备、家

具等资产的招标采购。这十几年，北外重点改造东院，因为我们负责设备、家具

的配套，所以只要有一栋建筑在建或者改造，我们的配备工作就得跟上，图书馆

也不例外。

图书馆的改扩建工程历时4年才完成，有一届学生在校4年都没有一个完整的

图书馆，当时图书馆四分五裂，分散在各个楼里，学生们意见也很大。图书馆有

了规划后，大家都特别期待新图书馆赶紧投入使用。这种心情我们也都理解，但

是学校的改造工作得一步一步来。从规划一开始，学校领导就非常明确要建设一

个标志性的、高标准的、现代化的图书馆。图书馆是崔恺大师设计的，从一开

始，设备家具配备就要与总体设计相吻合。从挖地基开始，我们处就跟图书馆组

成了一个设备家具采购小组，按照设计图纸中的布局编制了全馆大大小小设备家

具的需求方案，这是一项挺艰巨的工作。编制完需求方案后，就是编制预算方

案，上交给教育部，争取国家专项拨款。教育部很快就批复下来了，给我们全额

拨款。有了这笔专项资金以后，我们才能启动招标采购工作。经过一年半左右的

时间，招标工作结束了。新图书馆投入使用后，听说网上热闹了一阵子！新图书

馆的造型很有北外特色，外墙由几十种语言装饰而成，还挺新颖的。馆内现代化

的设备、奇特的阅览桌、通透宽敞的空间……都被给予了高度评价。

我再分享一些采购图书馆阅览桌的经历吧。阅览桌的款式是国内没有的。崔恺 
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大师手下的一个室内装饰设计师去韩国旅游时拍回一张阅览桌的照片，要求我按

照片中的款式采购，并且附有一张手绘图，注明材质要求：美国白橡木，纯木

制。真是给我出了一个难题。按规定，我们采购必须通过招标，不能直接找厂家

定制。后来经采购小组研究决定，我们找了八九家大型家具厂，要求他们按照我

们提供的图纸做出样品，送到学校，请图书馆相关管理人员和设计师确认。由于

当时国内厂家没见过这种造型：阅览桌面上立着一块“T字板”（T灯），板的上

方是为区域照明所设的，全馆一键开关。因为崔恺大师设计的天花板顶上是没有

灯的，照明就靠我们“T字板”上的那一排灯。两侧的灯供学生阅读使用，全部

采用LED灯。当时为用白炽灯还是LED灯，我们还争论了好长时间。因为这些高

要求，各厂家提供的样品没有一个符合要求。后来进行了第二轮打样，新的问题

又来了。经过测试，送来的样品桌面油漆的亮度不符合要求：太亮了，对学生的

视力不好；太暗了，整体效果不佳。于是又进行了第三轮打样。经过第三轮的检

测后，设计师认为基本符合要求，才正式公开招标。经过专家评审后，北京最大

办公家具厂——黎明家具厂——中了标。中标后，在生产过程中，我们处还委

派一名有家具制作经验的老师几次到现场突击抽查，督促厂家保质保量，按时 

供货。

您在北外度过了很长的时间。请问在北外求学和工作的这近40年的岁月里，法语系发生了

哪些使您印象非常深刻的变化呢？

我觉得法语系最大的变化是课程设置多了，招收人数多了，学生层次也多

了，有硕士生，还有博士生。此外，你们现在课余活动和各种比赛也很丰富多

彩，参加社会实践的渠道也多了。我们上学的时候，在校3年半，没有一次比

赛。我特别羡慕你们，你们赶上好时代了。教师队伍的变化也挺突出的，我在系

里工作的时候有三十几位老师，年纪都比较大。现在这些年轻老师和骨干中，绝

大多数都是有博士学位的，这一点特别了不起，有的还是博导。我们那一代人没

有博士，更没有博导，博士点都是后来才设的。学习硬件这方面变化也特别大，

如多媒体教室、语音室、听力室等，条件越来越好了。
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寄语

我祝愿法语学院越办越好，办出自己的特色，把师资队伍建设得更好。希望

现在在学院里学习的同学们珍惜北外提供给你们的学习环境和学习条件，在有限

的时间里分秒必争，学到更多的本领，将来更好地服务祖国、服务社会。祝你们

学业有成，毕业后事业有成，都成为国家的栋梁！
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